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Schiessverein Balfrin Eisten      
Protokoll ausserordentliche 
Generalversammlung 26.06.2019 

Folgende 10 Traktanden stehen auf der Traktandenliste: 

 

1. Begrüssung / Appell 
2. Wahl der Stimmenzähler 
3. Protokoll der letzten GV 
4. Projektvorstellung 

Kugelfang 
Automatische Scheibenzüge und Dach 
Stromversorgung 

5. Projektkosten 
6. Kassenbestand 
7. Zeitplan 
8. Projektgenehmigung der Generalversammlung 
9. Eidg. Schützenfest 2020 
10. Verschiedenes 

 

1. Begru ssung / Appell 

Der Vereinspräsident Ambros Furrer begrüsst alle Anwesenden, im speziellen 

die Ehrenmitglieder, Gemeinderäte und Vorstandskollegen. Er weist darauf hin, 

dass die Einladung gemäss Statuten erfolgte. Im Namen des Schiessvereins 

Balfrin Eisten eröffnet er die ausserordentliche Generalversammlung.  

(Entschuldigt haben sich: Robin Noti, Silvan Andenmatten, Carole Dietrich, 

Stanislaus Burgener, Markus Noti, Alain Gwerder, André Gwerder 

2. Wahl der Stimmenza hler 

Ein Stimmenzähler wird bestimmt: Renato Furrer 
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3. Protokoll der letzten GV 

Das Protokoll der Generalversammlung 2019 konnte vorgängig auf der 

Webseite www.sv-balfrin.jimdo.ch eingesehen werden. Ambros Furrer bedankt 

sich beim Aktuar für das Verfassen des Protokolls. Da niemand etwas zu 

ergänzen hat und auch keine Fragen auftreten, wird das Protokoll genehmigt.  

4. Projektvorstellung 

Das geplante Projekt umfasst: 

- Montage von zwei Kugelfängen, inkl. Fundament 

- Auswechseln und automatisieren der Scheibenzüge und der 

Dachkonstruktion 

- Erdverlegung der Stromleitungen (Daten-/Bus-/Stromleitung) 

Kugelfang: 

Es sollen 2 Kugelfänge ohne Granulat Füllung angeschafft werden. Die 

dazugehörigen Fundamente werden mit jeweils einem Zementrohr (d= 1 m) 

erstellt. Die Zementrohre werden mit Beton gefüllt. Anhang 1 

Roger Noti fragt nach den Unterhaltskosten für die Kugelfangkästen. Keine 

genauen Angaben vorhanden. Nach rund 10000 Schuss muss das 

Verschleisszentrum überklebt werden. Garantie 10 Jahre oder 100000 Schuss. 

Da es zwei verschiedene Typen von Kugelfängen ohne Granulat gibt, würden 

die von Leu + Helfenstein für uns empfohlenen Kugelfänge bestellt. 

(Jagdkugelfang empfohlen) 

Automatisierung Scheibenzüge und Dach: 

Da die bestehenden Scheibenzüge schon öfters Probleme machten, müssen sie 

durch neue ersetzt werden. Zudem werden die Scheibenzüge automatisiert, 

sodass die Öffnung der beiden Scheiben über einen Schalter im Schiessstand 

ausgeführt werden kann. Das heisst auch, dass die Dachkonstruktion erneuert 

wird. Wenn die Scheiben hochfahren, wird gleichzeitig eine Dachluke geöffnet 

und beim runterfahren entsprechend wieder geschlossen. Anhang 1 
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Erdverlegung der Stromleitungen 

Situation heute: 

Freileitung mit zwei Stromkabeln (Datenkabel und Netz) mit direkter 

Verbindung zwischen Schiess- und Scheibenstand. Fundamente sind soweit in 

Ordnung, jedoch besteht die Gefahr umfallender Bäume und Steinschlag. Ein 

Baum liegt bereits auf der Leitung. Im Weiteren kann das bestehende Kabel 

eine Gefahr für Flugverkehrsmittel darstellen. (Ist aber auf der Flugkarte 

verzeichnet)  

Einige Adern des Datenkabels sind unterbrochen, jedoch verfügt das Kabel 

noch über genügend Adern, um die automatischen Scheibenzüge anzusteuern. 

Manuel Furrer fragt, ob der Spannungsabfall (Netzkabel) bei der Leitungslänge 

von zirka 400 m nicht zu gross sei, um die Scheibenzugmotoren zuverlässig zu 

betreiben. Pascal Noti wird dies abklären/messen. Ergebnis: Die Stabmotoren 

werden von Leu + Helfenstein überdimensioniert berechnet, daher hat der 

Spannungsabfall keinen entscheidenden Einfluss. Die Stabmotoren haben bei 

Spannungsabfall zwar weniger Leistung, aber noch ausreichend, um die 

Scheibenzüge zu bewegen. 

Vorhaben: 

Die Stromleitungen sollen in naher Zukunft ins Erdreich verlegt werden. In 

Zusammenarbeit mit der Gemeinde wurde eine Variante gemäss Anhang 2 

erarbeitet. Die Kabellänge der Daten-/Steuerleitung würde rund 750 m 

betragen. Von Seiten Polytronic und Leu + Helfenstein wurde zugesichert, dass 

die Funktion der Anlage bis zu einer Kabellänge von 1000m gewährleistet ist. 

(Anhang 3) Da die Ahornstrasse (bis zur Brücke) im Herbst erneuert wird, wird 

seitens Gemeinde ein Leerrohr für diese Leitung vorgesehen. Die restlichen 

Grabarbeiten: Sowohl Schiess- wie Scheibenstandseitig müssten vom Verein 

gemacht werden. 

Der Vorstand macht darauf aufmerksam: Sollte dieses Teilprojekt in Eigenarbeit 

umgesetzt werden, bedeutet dies einen enormen Arbeitsaufwand für alle 

Helfer. Zudem bergen die Grabarbeiten auf der Seite des Scheibenstandes 

Gefahren. Die Grabarbeiten sollten besser erfahrenen Maschinisten überlassen 
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werden. Sollten alle drei Teilprojekt gleichzeitig ausgeführt werden, würden die 

finanziellen Mittel des Vereins nicht reichen. 

5. Projektkosten 

Kugelfänge: Angebot Leu + Helfenstein, Fundament, Helikopter, Baggermiete 

Rund 15000 Fr. 

Automatische Scheibenzüge + Dach: Angebot Leu + Helfenstein, Helikopter 

Rund 14000 Fr. 

Stromversorgung: Kabel, Leerrohre, Bagger, Arbeit, Schaltgerätekombination 

Rund 15000 - 22000 Fr. bei Eigenarbeit. Davon würde ein Teil von der 

Gemeinde übernommen (Dieses Teilprojekt entfällt vorerst, siehe Traktandum 

6/8) 

6. Kassenbestand 

Bruno Birchmeier gibt der Versammlung Einblick in die laufende 

Vereinsrechnung. Per 10.01.2019 verfügte der Verein über ein Vermögen von 

42493.50 Fr. 

Finanzierung der Teilprojekte: 

Ambros Furrer zeigt der Generalversammlung eine Prognose des 

Vereinsvermögens für die nächsten Jahre. (bei allfälliger Investition in die 

Teilprojekte) Im nächsten Jahr findet noch das eidg. Schützenfest in Luzern 

statt. Erfahrungsgemäss werden wir das Vereinsjahr 2020 auch ohne 

Investition in die Neuanlage mit einem Defizit abschliessen.  

Sollten alle drei Teilprojekte gleichzeitig ausgeführt werden, würden die 

finanziellen Mittel des Vereins nicht reichen.  

Der Gemeindepräsident Urban Andenmatten meldet sich zu Wort. Er bestätigt, 

dass beim Scheibenstand, gemäss Nachfrage beim Kanton, keine Sanierung 

notwendig ist.  (Anhang 4) Dies bedeutet, dass der bleihaltige Boden nicht 

abgetragen werden muss. Stromversorgung: Urban bestätigt, dass das Leerrohr 
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in die Strasse eingelegt wird. Er schlägt vor, dass dieses Teilprojekt in 

Kooperation mit der Gemeinde weiterverfolgt werden soll. Jedoch schlägt er 

vor, dieses an der nächsten ordentlichen Generalversammlung zu besprechen. 

Es müssen sowieso vorgängig Baugesuch und Durchleitungsrechte beantragt 

werden. Die Durchleitungsrechte sollen von den Vereinsverantwortlichen 

sofort erfragt/beantragt werden. 

Daher schlägt auch der Vorstand vor, das Teilprojekt Stromversorgung vorerst 

zurückzulassen, aber an der nächsten ordentlichen Generalversammlung zu 

traktandieren. 

7. Zeitplan 

Herbst 2019 / Frühling 2020 

Demontage Scheiben, Fundament erstellen Kugelfänge, Kugelfänge montieren, 

Scheibenzüge wechseln, Dachkonstruktion, Inbetriebnahme der Gesamtanlage 

(Teilprojekt Stromversorgung wird an der nächsten GV behandelt) 

8. Projektgenehmigung der GV 

Abstimmung Teilprojekt 1: Kugelfänge 

Stimmt Ihr der Anschaffung zweier Kugelfänge inkl. dem dazugehörigen 

Fundamentbau zu (zirka 15000 Fr.) 

Einstimmig Angenommen von der GV. 

Abstimmung Teilprojekt 2: Automatisierung Scheibenzüge und Dach 

Stimmt Ihr der Anschaffung neuer Scheibenzüge und gleichzeitiger 

Automatisierung der Scheibenzüge und der Dachkonstruktion zu? (Zirka 14000 

Fr.) 

Einstimmig Angenommen von der GV. 

Abstimmung Teilprojekt 3: Stromversorgung 

Entfällt, wird an der nächsten GV traktandiert. 

Einstimmig Angenommen von der GV. 
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9. Eidg. Schu tzenfest 2020 

Wort an Cäsar Petrus: 

Im Jahr 2020 findet das eidg. Schützenfest in Luzern statt. Cäsar hat 4 Varianten 

(Stichzusammenstellungen) erarbeitet. Diese Varianten stellt er der 

Generalversammlung vor. Ab dem 15.12.19 werden die Anmeldungen 

gemacht. 

Der Schiessverein Balfrin Eisten wird am Wochenende vom 04. + 05.07.20 am 

Anlass teilnehmen. 

10. Verschiedenes 

Ambros Furrer appelliert an die Mitglieder zahlreich am 

Freundschaftsschiessen (Muraz) teilzunehmen. 

Unser Verein wurde von den Feldschützen Staldenried zum Cupschiessen 

eingeladen. Datum 08.09.19 

Ilona Andenmatten schlägt vor, im nächsten Jahr einen weiteren Anlass zu 

organisieren, um die Vereinskasse zu stärken. Dies wird ebenfalls an der 

nächsten GV besprochen. 

Der Vereinspräsident Ambros Furrer bedankt sich bei allen Anwesenden und 

schliesst die ausserordentliche Generalversammlung. 

 

Hinweis zu den Anhängen: 

Anhang 1: Auftragsbestätigung Leu + Helfenstein (Bestellversion) 

Anhang 2: Stromversorgung 

Anhang 3: Bestätigung Leitungslänge Polytronic 

Anhang 4: Bestätigung Kanton 

 

Pascal Noti, 26.Juni 2019 









Strom 17.05.19 
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Legende 

1) Schiessstand 

2) Scheibenstand 

3) Trafo 3 x 400V/230V 

4) Steuerkabel/Bus 

5) Kabel  4 x 6 mm2 

4 
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Situationsplan Schiessstand Eisten 








